

EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Ene 2011 21:25

EFEMERIDES DEL REAL Y GLORIOSO CUERPO DE INFANTERIA DE MARINA

13 DE ENERO:

En tal día como hoy del año 1.823, tiene lugar la gloriosa acción del puente de Armentia, Vitoria, en que son batidos los franceses del famoso cabecilla absolutista Bessieres, de origen francés.

Agradecimiento a AFOCES del foro Militar

[http://www.militar.org.ua/foro/infanter ... a-f18.html](http://www.militar.org.ua/foro/infanter...a-f18.html)

CAPITAN DE FRAGATA D. JOSE DE LA SERNA Y DE LA RIVA.

Don José de la Serna y de la Riva ingresó en la Armada en Ferrol (Febrero de 1801). Formó parte de la promoción 152 del Cuerpo General - en la Real Compañía de Guardias Marinas a bordo del navío San Miguel - y pronto había de servir en los Batallones de Marina.

Fernando VII juró la Constitución de 1812 y, desde ese momento, no cesaron de levantarse partidas carlistas, en varios puntos de la península, siendo las principales las que mandaba el barón de Troles y el tráfuga Jorge Bessiéres. El 6º regimiento de marina, mandado interinamente por el capitán de fragata don José de la Serna, sale de Ferrol - en septiembre de 1822 - para operar en el quinto distrito militar, y tiene el primer encuentro con el enemigo en Monforte de Lemos. Pero entre los hechos más gloriosos de esta unidad destaca la acción del puente de Armentía. En esta operación – que tuvo lugar el 15 de enero de 1823 - parte de la fuerza estaba directamente a las órdenes del capitán de fragata de la Serna, y tomó parte en una de las acciones más sangrientas y feroces que produjo esta desgraciada lucha fratricida.

Don Juan Godoy - comandante de la 4ª compañía y al mando de toda la unidad a la muerte de la Serna - rindió parte de campaña al general en jefe del ejército de operaciones. En dicho parte (1) expone, entre otros extremos, lo siguiente : “En la tarde del 13 del corriente llegó este cuerpo a la Villa de Miranda de Ebro, donde el comandante D. José de la Serna recibió orden, del segundo general de este distrito, de destacar 160 hombres a Logroño y continuar con el resto de la fuerza sin detención a Vitoria. Para cumplimentar esta providencia se dirigieron hacia Logroño, en la mañana del día 14 y a las órdenes del capitán D. Bartolomé Pita da Veiga, las compañías 1ª y 2ª de fusileros y la de cazadores, además de dos piezas de artillería, mientras que las cinco restantes seguían hacia Vitoria. La marcha continuó sin novedad hasta la Puebla de Armiñán ... Allí se presentó el comandante del destacamento de aquel punto con un oficio del alcalde constitucional, de la villa de Treviño, en la que manifestaba de la presencia de una partida de facciosos en la zona ... previno la Serna al comandante del

destacamento que le siguiese con la fuerza a sus órdenes, mandó al capitán de la 3ª compañía D. Antonio Pita de Veiga que escoltase el equipaje a Vitoria y, sin detención, se puso en marcha con las cuatro restantes hacia Treviño ... Allí supo que el enemigo continuaba en las Ventas de Armentía. Con este aviso, de la Serna, inició la marcha con 8 caballos y la 6ª compañía de marina en vanguardia... siguiendo él con el resto de la columna.

A las cuatro y media de la tarde se avistaron los centinelas enemigos y se realizó un ataque, para sorprender las avanzadillas, haciéndose cinco prisioneros... A las doce de la noche se tuvo noticia del paso de una unidad de unos 800 hombres hacia la Venta de la Moraza ... A las seis de la mañana previno la Serna al teniente D. Angel Martínez que marchase, con la compañía de granaderos, en dirección de la Venta de Moraza, mientras que él, con el resto de la fuerza, lo hacía a la izquierda por el camino a Vitoria... Los facciosos que estaban emboscados... hicieron una descarga a quemarropa sobre la compañía de granaderos. El teniente Martínez despliega la compañía y se apodera de una cabeza de puente para sostener las demás fuerzas. Así que se sintieron los primeros tiros, de la Serna acude en su socorro y las compañías desplegaron para el combate. La 4ª marchó con el mayor entusiasmo al frente; la 5ª se empeñó en su apoyo y mantuvo el puente, mientras que la 6ª se dirigió a la izquierda para contener la caballería. En aquel momento tres columnas de doscientos o trescientos hombres atacaban por la derecha del puente; cosa de doscientos soldados a caballo rodeaban el río por nuestra izquierda; otro destacamento considerable de caballería cargaba por las alturas... y, en una palabra, por todas partes y en todas direcciones, 170 hombres de infantería se veían cargados y doblados por más de 1000 infantes y 200 caballos. A pesar de este imprevisto ataque y de las considerables fuerzas que fatigaban a un puñado de hombres, pudieron estos hacer una retirada con sorprendente orden y disciplina... Por dos leguas y media el fuego jamás se interrumpió, y después de concluidas todas las municiones, solo las bayonetas, impulsadas por el amor patriótico, pudieron salvar estas cuatro compañías.

La modestia exigía de mí un eterno silencio sobre las acciones grandes que he presenciado en esta jornada; pero la gratitud debida a los ilustres españoles que derramaron su sangre por la patria, es muy acreedora a que no se dejen en olvido remarcables hechos... Al comandante de la Serna le costó muy cara la generosidad que había tenido con su ayudante herido – al que había cedido su caballo - ...”

El comandante – capitán de fragata de la Serna – murió heroicamente al frente de sus hombres. Recibió un balazo en el muslo derecho y después fue cargado por un grupo de caballería. Y no pudiendo evitar la suerte que le amenazaba, entregó al sargento de granaderos Martín Valera su sable, diciéndole : “Salve usted mi espada que yo muero por la patria”. La épica defensa produjo - de una unidad de 170 infantes de marina mandados por 11 oficiales - la gloriosa muerte del comandante, tres oficiales, un sargento primero graduado de subteniente, un segundo de granaderos, un cabo 1º y catorce soldados; y resultaron heridos el sargento mayor, dos oficiales, dos sargentos y veintiocho soldados. Tales pérdidas hablan por si solas del espantoso combate que se desarrolló.

D. Juan Godoy finaliza así su informe : “Yo que, desde la irreparable pérdida de nuestro comandante, quedé a la cabeza de esta tropa, no encuentro expresiones para encarecer la bizarría y espíritu patriótico con que se han conducido, en una acción tan empeñada, todos los individuos que han estado a mis órdenes. Sin embargo, no puedo desentenderme de hacer presente a V.E. que faltos los cabos y soldados de oficiales que los mandasen, han tenido sargentos que les hicieron sostener con gloria la libertad nacional, y han contribuido a presentarlos en Vitoria bajo toda la disciplina militar. Vitoria 18 de

Enero de 1823".(3)

Y tal disciplina, espíritu de sacrificio y heroísmo solo pudo ser posible por el liderazgo que en todo momento fue capaz de ejercer su jefe el capitán de fragata don José de la Serna. En el Panteón de Marinos Ilustres, donde reposan las cenizas de tantos Héroes, hay una lápida con la siguiente inscripción :

A LA MEMORIA DEL CAPITAN DE FRAGATA

DON JOSE DE LA SERNA

MUERTO GLORIOSAMENTE EN LA ACCION DE ARMENTIA

CONTRA EL CABECILLA BESSIERES

MANDANDO EL 6º REGIMIENTO DE MARINA EN

15 DE ENERO DE 1823

En el año 1850, como público homenaje a los hechos gloriosos del Cuerpo, y en especial a los de Tolosa y Armentía, se iza la enseña morada del 6º regimiento del Cuerpo - en lo alto del escudo del altar mayor da la iglesia castrense de San Francisco del departamento marítimo de Ferrol - disponiéndose, diez años más tarde (26-1-1860), que cada vez que esta bandera se deteriore sea sustituida por la del 2º batallón del 2º regimiento, haciéndose en dicha fecha la primera sustitución. Esta práctica, tan emotiva, dejó de hacerse a partir de la proclamación de la República (1931), siendo de desear sea pronto restablecida en su lugar.

El Ayuntamiento de Ferrol, el 3 de febrero de 1823, toma el acuerdo de levantar un monumento, frente al cuartel de Nuestra Señora de los Dolores, en memoria de los componentes del 6º regimiento de Marina muertos en la acción de Armentía

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 10 Jul 2011 22:10

EFEMERIDES DIA 10 DE JULIO:En este día del año 1.810, durante los Combates de la Guerra de la Independencia de nuevo una Unidad del glorioso Cuerpo de Infantería de Marina se cubre de honor y de gloria. Los franceses atacaban enfurecidamente el Puente de Tortosa pero una y otra vez y siempre fueron heroicamente rechazados por el primer Batallón del Cuarto Regimiento de Infantería de Marina, al mando del Teniente Coronel D. Francisco Beranger.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 11 Jul 2011 09:52

DIA 11 DE JULIO

Tal día como hoy del año 1.875, una R.O. con motivo de los sucesos cantonales de 1.873, se felicita al Regimiento del Cuerpo de Infantería de Marina y a su Compañía de Guardia de Arsenales de San Fernando, con estas palabras: “El Gobierno de S.M. se ha enterado con satisfacción, de la patriótica conducta de la Infantería de Marina, acordándose engrosen las filas de ese Regimiento que prefiere sostener su honor a dar oídos a sugerencias bastardas”. Por su parte el Capitán General dijo: “No hay en ningún idioma palabras bastantes para expresar la honradez y subordinación de este Regimiento”. Las fuerzas del Cuerpo tuvieron el gesto gallardo de “renunciar a las gracias y a las recompensas concedidas”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 12 Jul 2011 10:44

DIA 12 DE JULIO

Real Orden de esta fecha, del año 1.858: “Con el objeto de evitar los inconvenientes que ofrece el mejor servicio, la constante permanencia de los Batallones de Infantería de Marina, en un mismo Departamento, la Reina (q.D.g.) se digna resolver que los referidos Batallones cambien de Departamento, cada dos años, y que los relevos se verifiquen por mar, en los meses de agosto o mayo, con todos sus individuos sin excepción alguna, llevando consigo sus almacenes, oficinas y cuanto les pertenezcan de equipo y menaje”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Jul 2011 11:35

DIA 13 DE JUNIO

Tal día como hoy del año 1.682, se organiza el Tercio de Mallorca, reinando Carlos II, unidad que más tarde tomó el nombre de “Tercio Nuevo de la Mar Océana”. Sus armas eran cinco bandas de gules (rojo) con banda de azur (azul) en campo de oro. Veneraba por patrona a la Inmaculada Concepción. El año 1.707, tomó el nombre de Tercio de Armada, por su arrojo y sus victorias se apodó “el invencible”. Con buena parte de sus hombres se formó el “Cuerpo de Batallones”, en 1.717.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 14 Jul 2011 07:18

DIA 14 DE JULIO

En este día del año 1.533, se efectuó el desembarco y la toma por asalto del fuerte y la plaza de la Goleta (Túnez). En esta expedición tomaron parte muy activa los tercios de la Armada. Mandaba las galeras españolas D. Álvaro de Bazán, con una flota de 120 velas. Cayeron en nuestro poder unas 100 naves y murieron en el asalto unos 2.000 turcos. Se liberaron 10.000 cristianos y el trofeo de la victoria fue de más de 300 piezas de artillería, muchas de bronce

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 15 Jul 2011 08:29

DIA 15 DE JULIO

Tal día como hoy del año 1.892, una Disposición y a instancia de los Sargentos de Infantería de Marina del Departamento de Cádiz, que proyectaba la creación de una Sociedad de Socorro y Montepío para sus familias, de acuerdo con la información por la Dirección de Personal, inspección del referido Cuerpo, Asesoría y Consejo Superior de Marina, S.M. y en su nombre la Reina Regente tuvo a bien conceder a los expresados Sargentos, la autorización para reunirse “en junta general o particular, siempre que antes hayan obtenido permiso de sus Jefes, a cuyo buen juicio deja el lugar y tiempo que juzgue mas oportuno para la celebración de sus Juntas”.

62

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 16 Jul 2011 10:01

DIA 16 DE JULIO

Desde muy antiguo, la Armada, en partes, o por escuadras, o por Batallones, o por expediciones, o por combates, tenía sus patronazgos particulares, así entre otros lo fue: La Virgen de Guadalupe, la Inmaculada Concepción, la Virgen de Montserrat, la Santísima Virgen del Carmen, Ntra. Sra. de Cisa y San Juan de Nepomuceno. A Ntra. Sra. del Rosario, la Marina rindió especial culto hasta muy avanzado el siglo XIX, pero fue a la Virgen del Carmen a la que con mas constancia y devoción imploraron los hombres del Mar. Por eso el sentir general de la Armada, cristalizó en una Real Orden de 19 de Abril de 1.901, que dispuso que la Santísima Virgen del Carmen, fuese la Patrona de todas las fuerzas de la Armada. La primera noticia del patronazgo del Carmen en la Marina, data del 30 de Junio de 1.783, fecha en la que el Teniente General Barceló embarco en la Real como Patrona, a una imagen de la Virgen del Carmen, con motivo de una expedición contra Argel.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 18 Jul 2011 13:58

DIA 17 DE JULIO

Tal día como hoy del año 1.870, una orden del Almirantazgo, aprobaba la adquisición de capotes y pantalones de paño, para los individuos de tropa de las Compañías Indígenas de las fuerzas de Infantería de Marina, con guarnición en el Apostadero de Filipinas, y ordenaba “que su importe sea sufragado con cargo al fondo de prendas mayores respectivos y que desde el mes de Octubre del año último, se satisfaga a dichas Compañías, por concepto de prendas mayores, la cantidad de 900 milésimas de escudo mensuales por cada plaza”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 18 Jul 2011 13:59

DIA 18 DE JULIO

Tal día como hoy del año 1.769, se trasladaron los Batallones de Marina de Cádiz a San Fernando. Estas fuerzas en un principio debieron alojarse en las Dependencias del puente Zuazo y Castillo de San Romualdo, toda vez que los terrenos para alzar la población de San Carlos, donde se ubicaría el Cuartel de su nombre, se adquirieron en 1.775. La primera de las obras emprendidas en tan ambicioso proyecto, fue precisamente la del Cuartel de Batallones, y debió dar comienzo en 1.783. Su costo fue de 4.876.000 reales, de los cuales 1.727.000 se aplicaron a jornales. Su capacidad era para 2.000 hombres. Tenía 108 m. de frente y 17 de altura.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 20 Jul 2011 19:46

Un día como hoy del año 1.808, con motivo de la Guerra de la Independencia, tiene lugar la Batalla de Bailén (Jaén), tan gloriosa para las armas de España. En ellas se batió heroicamente una Compañía de Infantes Granaderos de Marina, incorporada a las Reales Guardias Españolas, que mandaba el Duque del Infantado, y su valeroso comportamiento fue tal que le hizo proclamar al Duque: “Que en las acciones de guerra han sido los soldados de Infantería de Marina, un ejemplo de bizarría y fuera de ellas, un modelo de disciplina”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 22 Jul 2011 08:52

DIA 22 DE JULIO

Tal día como hoy del año 1.781, sale de Cádiz una expedición contra los ingleses que se habían

apoderado de la Isla de Menorca. El cuerpo expedicionario constaba de 8.000 hombres, lo mandaba el Duque de Crillon y llevaba 52 navíos y fragatas. Por su heroico comportamiento en el desembarco y méritos de guerra en la toma del Castillo de San Felipe y rendición de la Isla, los Capitanes de Infantería de Marina D. Pablo de la Casa y D. Francisco Montes, y los Tenientes D. Lorenzo Mendoza y D. Santiago de Liniers, son ascendidos a sus inmediatos empleos.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 24 Jul 2011 09:06

DIA 24 DE JULIO

Tal día como hoy del año 1.859, “dada cuenta la Reina de una instancia promovida por D. Tomás Capdepon, vecino de Madrid, en solicitud de “El Manual de Cabo y Sargento” sirva de texto para todas las clases de los Batallones de Infantería de Marina, atención a que la citada obra comprende las materias necesarias para la sólida instrucción de la expresada clase y que su módico precio, de 12 reales, lo hacen una tercera parte mas barato que los demás que se han publicado hasta el día, se ha dignado acceder a lo solicitado, mandando por tanto que dicho manual sirva de texto para la instrucción del referido cuerpo”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 26 Jul 2011 10:31

Tal Día como hoy del año 1.582, la Armada Española bajo el mando de D. Álvaro de Bazán, obtuvo

Una importante victoria ante una escuadra franco-inglesa en aguas de las islas Azores. El galeón “San Mateo” hubo de batirse durante mas de tres horas, con cinco galeras adversarias. Bravamente defendido por soldados del Tercio de D. López de Figueroa, quedó destrozado de velas, arboladura y obra muerta. Un capellán del Tercio, de puro miedo y espanto, estando en el último suelo del galeón, al ver y oír lo que pasaba arriba, se quedó muerto de puro espanto.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 27 Jul 2011 21:19

DIA 27 DE JULIO

Una disposición del Almirantazgo, tal día como hoy del año 1.869, ampliaba el instrumental y personal de las músicas de los Regimientos de Infantería de Marina, de esta forma: “A los sesenta instrumentos ya aprobados se deben añadir cuatro trompas, que se consideran indispensables para el completo juego de dicho instrumental, y a los cincuenta y siete individuos que formaban el personal de cada música, se sumarán ocho músicos contratados que deberán tocar estos instrumentos: requinto, clarinete principal, primer clarinete, fliscordo, oboe, primer fago, primer cornetín y primer lombardino

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 28 Jul 2011 08:31

DIA 28 DE JULIO

Tal día como hoy del año 1.860, una R.O. "haciendo presente la necesidad de que se destine un Jefe al Apostadero de La Habana, y un Capitán al de Filipinas, para poder encargarse de los Details de las fuerzas de Infantería de Marina estacionados en los mismos, S.M. en vista de la incompatibilidad de que el Teniente Coronel, Comandante del primero de dichos Apostaderos, así como el Capitán que manda una de las Compañías indígenas del último, no pueden a la vez ser juez y parte en el manejo de intereses de los fondos de caja y demás operaciones que exige la consiguiente intervención, se ha dignado disponer que se aumente el cuadro del Cuerpo, en un Comandante y un Capitán, a los expresados fines".

=====